

339	UTBM Service communication	Les Echos.fr	16 Juillet 2024
		Site web	Mattern Lab - Industrie - Association éponyme - liquidation amiable

A Sochaux, un clap de fin sans surprise pour le Mattern Lab

Le tiers-lieu du Pays de Montbéliard pour développer l'industrie 4.0 dans un ancien atelier Stellantis fermera mi-août. Un modèle économique fragile et le manque d'implication des partenaires sont pointés du doigt pour expliquer le ratage de ce projet inscrit dans le programme « Territoire d'innovation ».

« Une immense amertume » pour les artisans du Mattern Lab de Sochaux, dans le Doubs, dont l'association éponyme a entériné, le 15 juillet, le principe de liquidation amiable. Ce tiers-lieu installé dans un ancien atelier Peugeot réhabilité par la Sem PMIE, l'outil d'immobilier d'entreprises de Pays de Montbéliard agglomération (PMA), était l'un des 20 projets de la candidature de PMA et du Grand Belfort à l'appel à projet « Territoire d'innovation et de grande ambition » (Tiga).

Une candidature retenue en 2019, parmi 24 projets nationaux. « Le Mattern Lab était un projet imaginé par des entrepreneurs pour favoriser le travail en réseau, l'introduction du 4.0 dans les plus petites structures et mener un travail de fond sur l'image de l'industrie en nord Franche-Comté en accueillant les personnels les plus éloignés de l'emploi », précise l'association dans un communiqué, en rappelant que les tiers-lieux doivent leur existence à un soutien sans faille des collectivités locales, et en estimant que l'ensemble des parties prenantes « n'a pas su jouer collectif ».

« En 2018, on était tous convaincus et tous en mode projet, mais après, lorsque nous avons alerté PMA, notre chef de file, de nos difficultés, il n'y avait plus personne au bout du fil », déplore Kevin Appointaire, président par intérim de la structure depuis septembre 2023.

Argent public

Pour Didier Klein, vice-président de PMA et président de PMIE (la société d'économie mixte qui a injecté 8 millions d'euros dans les locaux), c'est aussi la fragilité du modèle économique, dès le départ, et le manque d'implication des entreprises partenaires ensuite qui ont conduit à cette situation. « C'est dommage », déplore-t-il. « Mais pour que PMA apporte quelque chose, il aurait fallu demander », se défend-il.

Symbole d'un projet qui n'a pas pu être mené à bien, l'antenne du nord Franche-Comté du réseau d'incubation Village byCA a finalement déménagé au Crunch Lab, le FabLab de l'UTBM installé à Belfort, à 15 kilomètres de là, après deux mois passés dans les locaux sochaliens.

L'assemblée générale du 15 juillet a donc mis fin à l'aventure, deux ans et demi après avoir été lancée. L'association quittera les lieux mi-août. Entre-temps sera organisée une vente du mobilier et des équipements dont l'association espère tirer 200.000 euros, soit le tiers de l'argent public apporté, qu'elle entend restituer. « Ce n'est pas notre argent et on aura eu le courage de dire stop », conclut Kevin Appointaire.

Monique Clemens